



DIARIO DE TORTOSA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS

EXCEPTO LOS FESTIVOS

Redacción y Administración
Moncada, 13

Precio de suscripción
1 peseta al mes

Toda la correspondencia
al Director

Año X

Jueves 3 de Mayo de 1900

N.º 2661

FRAGMENTOS

La obra de la propagación de la fe entre los católicos.

Esta es la obra de más urgente necesidad en el catolicismo. Porque al paso que va... la fe se va, si es que ya no se ha ido! Y no es que no se crea, no, sino que se creen unas cosas!

¿Quién no se ha tropezado por esos mundos de Dios con gente bautizada y todo que habla por decirlo así, en estos términos? Yo creo que Dios no se mete en eso de ayunar ó no ayunar, comer carne ó pescado... Yo creo que eso del purgatorio como lo del infierno es invención de curas y frailes... Yo creo que Jesucristo fué un grande hombre, pero nada más... Yo creo que el Papa no es infalible ni mucho menos... Yo creo que el celibato eclesiástico es imposible y que el voto y guarda de la castidad es contrario á la naturaleza... yo creo...

Y si se le interrumpe diciendo: pues yo creo que V. no es católico, repondrá imperturbable; ¿católico? Más católico que el Papa... ¡ya lo creo!

Y siendo esto así, ¿no es urgente la obra de la propagación de la fe entre los católicos?... ¡Ya lo creo!...

Saj.

¡CUIDADO, PADRE!

(Conclusión)

—¡Pero cómo has crecido! —le dijo.

—¿Quién te conoce? ¡Si pareces una mujer! ¡Supongo que ya no jugarás con las muñecas!

—Clarita fijó asombrada sus ojos en el P. José, como ofendiéndose por la pregunta, y acentuándose la burlona expresión de su boca, le contestó al cabo con cierto desdén:

—¡Esas cosas son buenas para cuando una niña es niña!

—¡Ya lo creo! Dime, dime: ¿vas tú mucho á San José?

—¿A San José? Casi nunca.

—Veo casi todos los días allí una niña que se parece á ti...

—Nosotros vamos poco á la iglesia: sólo algunos domingos á Misa.

—¿Algunos?... ¿No vais todos?

—Muchos, no vamos, porque como nos levantamos tan tarde...

—¡Ah! ¡O levantais tarde!

—¡Claro! Vamos casi todas las noches al teatro ó de reunión, y como siempre cenamos después... ¡Ya ve V.!

—¡Y á qué teatros vas?

—Pues unas veces á unos, y otras á otros... Segú. Mamá prefiere el Real, pero á mí no me gusta aquello. ¡Como no se entiende! A mí me gusta más ir á Apolo, á la Zorzuela y á Es-lava. ¡Hacen unas piezas tan bonitas! ¡Ay! ¡Si viera V.!

—¿Si?

—¡Preciosas! El Monaguillo, Al agua patos, el Certamen nacional, La Viejecita... ¡Esa si que me gusta!

—¿Si?

—¡Cuando la viejecita dice á la hija del marqués que la quiere!... ¡Qué bonito está aquello!

—¡Ah! ¡La viejecita quiere mucho á la hija de un marqués!

—¡Claro! ¡Si es su novia!

—¿Cómo?...
—¡Pues ya lo creo! ¿Pero V. cree que la viejecita es una mujer?

—¡Ah!

—Pues ¿y el Certamen Nacional, cuando el coro de mujeres canta aquello de...?

—Oyo, oye... Y mamá, ¿va contigo á esos teatros?

—Algunas veces; pero casi siempre voy con las de González, y muchas

noches me quedo luego á dormir en su casa, porque como somos tan amigas.

—O divertiréis mucho...

—¡Muchísimo! ¡No puede V. figurárselo! ¡Cómo tocan tan bien el piano y Alfredo baila siempre conmigo!...

—¿Quién es Alfredo? ¿Algún amigo?

—¡Pues un hermano de las de González! —contestó Clara bajando los ojos y ruborizándose,

—Y ¿qué edad tiene? —preguntó el P. José fijando su penetrante mirada en el rostro de la niña.

—Diez y ocho años.

—Y bailarás muy bien...

—¡Muy bien! Por eso yo no quiero bailar con otro —prosiguió Clara animándose — Y luego, ¿cómo es tan gracioso!...

—¡Ah! ¿Es gracioso?

—¡Muy gracioso! ¡Si viera V. qué cosas me dice cuando bailamos!

—¿Qué te dice?

—Pues que me quiere mucho, y otras cosas.

—¿Qué cosas?

—Ya no me acuerdo —dijo empezando á ruborizarse, porque mentía.

—Y tú ¿qué le contestas?

—Pues yo... —respondió Clara deteniéndose turbada. Y luego añadió, poniéndose encarnada hasta lo blanco de los ojos y bajando la vista al suelo. — Esas cosas no las puedo decir ahora...

—Pues ¿cuándo? ¿cuándo?

—Cuando confiese... —concluyó al fin acogojándose y sin atreverse á mirar á la cara al P. José.

Este fijó con honda compasión sus ojos en el rostro de la niña. Clarita, la tierna sensitiva, el angel de inocencia, cuyo delicado candor pedía, según la marquesa, que fuesen muy veladas las pláticas doctrinales y muy discretas las preguntas, era una de esas infelices criaturas á quienes el criminal abandono y ano menos criminal y mal entendida condescendencia de sus padres, hacen perder desde la más tierna edad la preciosa inocencia, la más preciada joya de la niñez, envenenando sus corazones juveniles y

preparando la eterna perdición de sus almas.

—Y aquella marquesa, aquella madre infame y criminal una y cien veces, que había asesinado el alma de aquella criaturita exponiéndola desatinadamente á los peligros de todas las concupiscencias, advertía luego estúpidamente al sacerdote encargado de preparar su primera Comunión, que no la escandalizase!... Muy pocas preguntas más necesitó el P. José, para hacerse cargo del verdadero estado moral de aquella niña, maestra ya, á pesar de sus pocos años, en ciertas cosas que las hijas de padres verdaderamente cristianos y prudentes ignoran generalmente toda su vida. ¡En cambio, aquella niña de catorce años ignoraba todavía los principios más sencillos de la Religión!...

—¿Estará preparada para el domingo? —preguntaba la marquesa algunos instantes después al P. José, despidiéndole en el corredor.

—Me parece pronto, señora. Habrá que tomarse algún tiempo más.

—Supongo —añadió la marquesa sonriendo, bajando la voz y aproximándose al P. José — que no la habrá escandalizado usted.

—No, señora —contestó el P. José sonriendo también, y en el mismo tono. — El escandalizado he sido yo.

T. N.

NOTICIAS BREVES

De Tánger dicen que no es verdad que el sultán haya pedido la revisión del tratado con Madrid.

—Dicen de Berlín que se ha elevado á prisión militar la detención del capitán Caumemberg, acusado de haber dado muerte en Africa Oriental á una negra y su hija, porque ésta gritaba frecuentemente, impidiéndole dormir. También ha sido preso el capitán Wepener por haber martirizado á varios indígenas.

—El día 6 de Mayo, conforme á

lo que preceptúan los estatutos de la casa de Hoenzollern, se proclamará la mayoría de edad del príncipe imperial de Alemania, que en dicha fecha cumple diez y ocho años de edad.

—Ayer se declararon en huelga todos los albañiles que trabajan en la construcción del Hospital Clínico de Barcelona. Dicese que hoy cesarán los trabajos en todas las obras que se efectúan en el llano de Barcelona.

—El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica la real orden autorizando á los capitanes generales para que concedan los permisos que soliciten los jefes de cuerpo para asistir al certamen de músicas militares y civiles de Córdoba.

—Dice «El Puerto», de San Feliu de Guixols, que por los alrededores de aquel cementerio vagan por las noches algunos duendes ó fantasmas que desaparecen al notar la presencia de seres humanos.

—Dicen de París que ha ocurrido una explosión de gas en un edificio, resultando una joven muerta y tres heridos graves.

—Telegramas de París dan cuenta de haberse descubierto un crimen cometido en el tren que va de Niza á Annafque. En un coche de segunda fué encontrado el cadáver de un hombre cubierto de sangre y presentando evidentes señales de lucha. Créese que el crimen se cometió al pasar el tren por un túnel.

—En telegramas de Murcia participan que se ha efectuado la inauguración del Congreso agrícola. El acto revistió gran brillantez, asistiendo unos 300 congresistas.

—Se han recibido despachos particulares participando que se ha declarado la peste bubónica en Aden. Esta noticia ha producido alguna alarma en Madrid.

—Se cree que el nuevo director general de Correos y Telégrafos emprenderá con grandes energías una campaña de actividad y moralización en aquel departamento.

—La prensa de Dublín, dice que, durante el reinado de la reina Victoria, han emigrado de Irlanda 4.186.000 personas, han sido expulsadas de sus casas 3 668.000 y han muerto de hambre 1.225.000. En el pasado año de 1899 el número de emigrantes se elevó á 43.760.

—Ha llegado á Las Palmas, procedente del Africa del Sur, un transporte hospital inglés con 194 enfermos y heridos.

—Un telegrama de Port Said da cuenta de haber salido de allí con rumbo al puerto de Barcelona, el vapor «León XIII», procedente de Filipinas. Conduce el batallón de macabales que se esperaba en el «Montevideo».

—Telegrafían de Gerona diciendo que en Torroella de Montgrí ha habido una manifestación contra la real orden que autoriza á un vecino la siembra del arroz.

—Comunican de Guadalajara que se han levantado arcos de triunfo para recibir á los comisionados de la Unión Nacional.

—Dicen de Oporto que antesyer hubo manifestación á la que asistieron diez carrozas alegóricas, 78 banderas y 87 músicas en virtud de celebrarse la fiesta del Trabajo.

—El próximo lunes, dándose ya por terminado el período de preparación y pruebas, comenzará la compañía de automóviles el servicio público entre Lérida y Balaguer.

—«Le Matin» dice que la traslación de las cenizas de Gambetta al Panteón Nacional se verificará el 14 de Julio próximo. Con este motivo se celebrará una gran fiesta republicana.

—«Le Journal» dice que las operaciones militares en el Sur de Argelia se suspenderán el próximo verano y se reanudarán en otoño.

—Ayer llegó á Valencia la comisión de cortantes de Madrid que se propone tratar de algunos asuntos de interés para la clase con sus compañeros de Valencia y de Barcelona.

—Han sido excarcelados los 21 obreros presos en Palamós á consecuencia de la huelga de taponeros de San Feliu de Guixols y de otros puntos. La federación corcho-taponera, en nombre de los 6 000 individuos que la componen, expidió un telegrama de gratitud al ministro de la Gobernación.

—Una panadería cooperativa de Berlín ha obtenido durante el ejercicio de 1899 un beneficio de 10.000 por 100. Nos parece exagerada la ganancia.

—Acompañarán al ministro de la Gobernación, en su viaje á Barcelona, representantes de «La Correspondencia de España», el «Heraldo», «El Imparcial», «La Epoca», «El Correo», «El Español», «Blanco y Negro», «La Instrucción Española y Americana» y otros diarios y agencias.

—Oficialmente se ha desmentido la noticia de que el Sr. Dupuy de Lome vaya á ser nombrado para desempeñar la embajada de España cerca del Quirinal.

—En la Puebla de Farnals dos maestros de escuela dirimieron el otro día antiguas rencillas junto al cementerio, resultando uno de ellos herido de gravedad con una navaja y el otro con un balazo en el pecho. ¡Buena economía tendrán en sus entierros!

—Han terminado en Cullera las brillantes fiestas celebradas en honor de la Virgen del Castillo. Al dirigirse procesionalmente á la ermita del Castillo el arzobispo de Valencia no pudo subir á pie, por su edad avanzada, y fué conducido en una litera. El prelado dirigió la palabra á los fieles.

—Dicen de Córdoba que al anochecer del día 1.º dos gitanos han agredido á Guerrita en la calle de la Tondilla. Uno de ellos sacó un revólver, que Guerrita le quitó rechazando la agresión. Los gitanos han sido detenidos; la multitud quería matarles. Guerrita ha salido ileso.

—De Port-Said comunican que en aquella población ocurrieron ayer tres casos de peste bubónica.

—Ha sido capturado por la policía de Barcelona, un cartero del cual se sospechaba que tenía en su poder la correspondencia que se le entregaba.

Practicado un registro en su domicilio halláronse en él un número de cartas y documentos.

—«Le Fígaro» dice que por orden de las autoridades se procede á hacer nuevas pruebas en todos los puentes de la Exposición para asegurarse de su solidez.

—Madrid, 2, 5'15 t.—En atención á la festividad del día no ha habido hoy sesión en Bolsa. En el Bolsín pocas operaciones. El interior se ha cotizado á 71'50 y el fin próximo á 71'60. Los cambios de París á 72'55.

El 2 de Mayo

—(C)—

Madrid, 2, 1'15 t.—El tiempo ha favorecido la celebración de la fiesta del 2 de Mayo en esta corte.

Un público extraordinario acudió á los alrededores del Obeliseo, donde se celebraron misas en sufragio de las almas de las víctimas de 1808.

Los cultos en la catedral han resultado muy brillantes.

La procesión cívica que por tradición costumbre se celebra, ha sido presidida por el alcalde y el capitán general.

Esta ha revestido la solemnidad de siempre, figurando en ella, como también es tradicional, el último héroe de la célebre jornada que hoy se ha conmemorado.

En la iglesia de Maravillas se han celebrado también solemnes funciones religiosas, que han resultado muy lucidas.

En la iglesia del Buen Suceso se ha celebrado una misa en sufragio de las almas de los marinos muertos.

Han asistido el Sr. Silvela y la mayoría de los generales de la Armada.

CRONICA

—(C)—

En el Noviciado de Nuestra Señora de la Consolación, han profesado siete Hermanas y vistieron el hábito doce. Con este motivo se celebró brillante fiesta, á la que asistieron parientes y conocidos de las Religiosas. Ofició en la ceremonia y dijo la Santa Misa, nuestro apreciable amigo el Rdo. D. Salvador Rey, quien pronunció una sentida plática, en la que probó que la profesión religiosa es un verdadero martirio y que para ser religioso se necesita mucha abnegación, para lograr la cual, así como la fortaleza, el alivio, etc., ha de abrazarse uno á la Cruz, donde se encuentran todas las virtudes.

Felicítamos á las nuevas Religiosas deseándoles la mayor felicidad en su nuevo estado.

—Con motivo de la bendición del nuevo templo y profesión perpétua de cuatro novicias de la Comunidad de Siervas de Jesús de Castellón, se celebrarán hoy y mañana solemnes cultos en aquella santa casa.

Hoy debía bendecir el templo el Rdo Sr. Arcipreste, y distribuir luego

la Sagrada Comunión. La misa mayor estaba á cargo del Rdo. Llopis y el sermón se confió al Rdo. P. Jaime Pons. Durante el día exposición de S. D. M. y por la tarde función.

Mañana harán la profesión perpétua las novicias religiosas Siervas de Jesús Sor María Carmelina, de la Casa de Burriana; Sor María Adelina, de la de Tortosa; y Sor María de los Reyes, Sor Ildefonsa, y Sor María Elvira, de la de Castellón de la Plana.

Serán madrinas de profesión Doña Teresa Rodes, doña Rosario Gamir, doña Andrea Díaz, doña Josefa Vilar y doña Josefa Ferrer.

Recibirá los votos el citado señor arcipreste don Tomás Costa, el cual oficiará en la misa, siendo el orador sagrado el mismo Rdo. P. Jaime Pons S. J.

—La sección de propiedades de la Delegación de Hacienda anuncia que D. Salvador Espuny Chavarria, vecino de Cherta, solicita un terreno en calidad de parcelario, procedente de la antigua carretera abandonada de Cherta á Tortosa, contiguo á la propiedad del mismo.

—En las fiestas celebradas en Horta, en honor del Beato Salvador, una sensible desgracia turbó la alegría de aquel vecindario. Al tener lugar la corrida, una niña de once años, llamada Sara Membrado, hija del estanquero de aquella villa D. Manuel, que estaba en el balcón de su casa, abalanzóse con tal desgraciada suerte, que cayó á la calle desde una altura de ocho metros, quedando gravemente herida y falleciendo, de resultas de las lesiones recibidas, dos días después.

—El gobernador civil ha pasado el tanto de culpa al Juzgado de instrucción de Gandesa, sobre intrusión de Raimunda Corbella Bartolomé, que ejercía actos de comadrona en Flix, sin título legal que le autorizara.

—El alcalde accidental de Vinaroz, Antonio Verdera, ordenó para el 1.º de Mayo el cierre de las escuelas públicas, acto que le ha merecido las más acres censuras por parte del vecindario sensato.

No sabemos con que autoridad aquel monterilla dispuso vacasen los niños en día no autorizado por el reglamento. ¿Se figura acaso el zapatero remendón que los niños de los colegios son comparables á los operarios de su cuchitri?

Sr. Gobernador de Castellón, á ese Alcalde (Verdera) hay que atarlo corto.

O que se vaya á sus zapatos.

—Ayer tarde, en la calle de Moncada, una niña de 8 años que iba á llenar un cántaro de agua, sufrió una caída lastimándose un dedo de la mano derecha. Fué asistida en la Farmacia del Sr. Roch y curada de primera intención por el Médico Sr. Suñerats.

—D. Agustín Lorda, vigilante de la cárcel de Sabadell, ha sido destinado á la de esta ciudad. Dicho empleado llegó en el día de ayer.

—Se ha remitido á la Dirección general certificación negativa de la su-

basta para las obras de reparación del Instituto de Castellón.

—Con motivo de la última tanda de ejercicios para Sres. Sacerdotes, y del examen sinodal celebrado ayer, hemos tenido el gusto de saludar y estrechar la mano á una porción de amigos cariñosísimos, á quienes deseamos feliz regreso á sus respectivas parroquias.

—A don Arturo Masriera, ha sido adjudicado el premio ofrecido por el Municipio de Reus, al Consistorio de los Juegos Florales.

—Con objeto de proceder á la limpieza de la caldera y maquinaria tiene suspendidos, desde anteaer, sus viajes á Amposta y la Cava el vaporcito *Ciudad de Tortosa*, creyéndose que mañana podrá reanudarlos.

—Se ha concedido el retiro para Madrid, á nuestro paisano el teniente coronel de infantería D. Salvador Arnaldo y Oliveres.

—Al que fué nuestro buen amigo particular D. José Lluch, magistrado de la Audiencia territorial de Palma de Mallorca (q. e. p. d.), le vino el día de sus funerales el real decreto trasladándolo á la de Valencia.

—Ha fallecido en Reus, víctima de un ataque al corazón, el exdiputado provincial y conocido comerciante de aquella ciudad D. Francisco Perpiñá.

—Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la **bien reputada** firma de los señores **Valentin & Cia.**, Banqueros y Ex-eneduría general de lotería en **Hamburgo**, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. **Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.**

Lecciones de Piano

Las da á domicilio y en su casa una profesora que ha hecho sus estudios en la Escuela Nacional de Música y Declamación. Preparación para el profesorado. Razón; Mercaderes, 5, 2.º.

Sección Religiosa

Día 4

En la iglesia de San Antonio celebra el Apostolado sus funciones del primer viernes de mes. Por la mañana á las 7 y 1/2 y por la tarde á las 7 menos 1/4.

—Rosario á la Santa Cinta, á las 7 de la tarde.

Mes de María

Santiago: 7 mañana y 6 tarde.— Seminario: 7 mañana y 6 tarde.— San Antonio 6 Mañana —Rosario: 7 mañana y 6 y 1/2 tarde. San Pedro: 7 tarde.—Ferrerías: 5 tarde.

El 1º de Mayo EN VINARÓZ

Ayer al escribir la crónica de los festejos con que los obreros de las más importantes ciudades han celebrado este año el 1.º de Mayo, dejamos adrede en el tintero el relato de los acontecimientos de Vinaroz.

Lo de aquella ciudad merece capítulo aparte, y se lo vamos á dedicar para regocijo y entretenimiento de nuestros lectores.

Lo esperábamos, y no han salido fallidas nuestras esperanzas.

Basino y compañía han echado su cuarto á espadas, celebrando la *fiesta del trabajo* con todo el aparato que el caso requería. Por esta vez no han cometido más que dos ó tres docenas de barrabasadas.

Una porción de atropellos á la libertad individual, obligando á ir á la fuerza á cesar en su trabajo á los obreros pacíficos.

Un escandaloso ataque á la enseñanza pública, motivando el cierre forzoso de las escuelas.

Unos cuantos asaltos y allanamientos de talleres para echar á la calle á los trabajadores de orden.

Y para finiquito y coronamiento un recorrido de la ciudad á son de murga, bailes al aire libre, exhibición de fantoches y..... la mar de excesos y mamarrachadas.

El programa no puede ser más variado y sugestivo.

Ni más progresista, ni más liberal, ni más basinesco, ni más cascabelero.

Al fin, cosas de Basino, el héroe de las jornadas de marras, como le llamaba "El Pueblo," de Valencia.

Que por esta vez se ha acreditado de hombre de pro, de valiente y de único amo y señor de Vinaroz, á cuyo aguardentoso grito todo se rinde y se *achanta*, ante cuyos mandatos los más fuertes doblan la cabeza, y á merced del cual se hace y se deshace y van ó vienen las olas de la opinión, sin que nadie le vaya á la mano, ni le ponga freno ni trabas.

¿Qué cómo puede, preguntan ustedes, tan á su talante, tan repetidamente y con tan pasmosa impunidad, conmovier á todo un pueblo, de suyo pacífico, el tal *Basino*?

Eso preguntamos nosotros, y eso pregunta todo el mundo; y nadie, hasta ahora, que sepamos, ha sabido dar contestación satisfactoria.

¿Qué delito ha cometido Vinaroz para que sufra tan prolongada, estúpida y ominosa coyunda?

¿Donde está el Vinaroz decente que no se levanta y sacude tan brutal servidumbre?

¿Donde están los Rafels, Querols, Escribanos, Lias, Dauffs, etc., que por bien de su ciudad y por el prestigio de su nombre no acaban en un acto de energía con esa tairfa de saltimbanquis y perdidos que les deshonran y envilecen?

¡Aún es tiempo, vinarocenses honrados!

Mañana será tarde.

Brujas fin de siglo

Siendo Inglaterra unos de los países donde más se ha creído siempre en agüeros y supercherías no es de extrañar que, á fines del siglo que hemos dado en llamar del progreso, y de las luces, aparezcan en los barrios más aristocráticos de Londres, ocupando suntuosas moradas, *adivinas* que se hacen ricas, á costa de gentes que pasan por ilustradas, por los mismos ó parecidos métodos que emplean nuestras gitanas más vulgares.

Días pasados compareció ante uno de los tribunales de policía de Londres madama Zuleika, acusada de falsificar á la *Vograney Laro* (ley de vagos) La tal señora anunciaba en los periódicos conferencias sobre toda clase de ciencias ocultas, y en su casa lujosamente amueblada, encontró la policía un sin número de cartas en que personas de la buena sociedad, y hasta títulos del reino, consultaban su porvenir, con la misma candidez que pud hacerlo el último aldeano. Un oficial del ejército pregunta la suerte que le está reservada en la guerra contra el Transvaal.

Otros consultan sus negocios, sus enfermedades, etc. Pero más interesante y más práctico que las lecturas de aquellas cartas resultó la de los libros de contabilidad, escrupulosamente llevados por la bruja londonesa, según los cuales las entradas durante el año 1898 fueron de 17.350 pesetas y la del 1899 pasaron de cinco mil duros. No crean nuestros lectores que se trata de un caso aislado. Son muchísimas las charlatanas que en Londres y otras poblaciones importantes viven holgadamente á costa de la credulidad inglesa.

Del Transvaal

París 2,

De la guerra

El *Daily Mail* publica un telegrama de Mafeking diciendo que los boers, en número de 3.000, atacaron dicha plaza y destruyeron el ferrocarril del Sur.

De Mafeking

Se ha recibido un nuevo despacho dando cuenta del ataque de los boers á la mencionada plaza y diciendo que el objetivo de éstos al destruir el ferrocarril al Sur de Mafeking, es impedir que los ingleses puedan socorrer la ciudad sitiada y obligar á los sitiadores á levantar el cerco.

Con los boers

Dicen de San Petersburgo que 12 oficiales de la sección aerostática, han resuelto marchar á alistarse en las filas boers, llevando globos para utilizarlos en la campaña.

De Mafeking

En los últimos despachos de Mafeking participan que la guarnición de aquella plaza puede sostenerse todavía dos meses.

Prisioneros boers

Ha llegado á Santa Elena un transporte inglés conduciendo 1.100 prisioneros boers.

Todos se hallan en buen estado de salud.

Últimas noticias

Madrid, 3.

En el Consejo de Ministros celebrado anoche, se aprobó el establecimiento de la red telefónica subterránea en Madrid.

—La Compañía Trasatlántica ha rebajado el 50 por 100 la exportación de vinos á América en partidas desde 5 á 6000 toneladas.

—El Gobierno ha acordado vender á los yanquis por 9 millones de pesetas, el material de artillería que quedó en Cuba perteneciente á España.

Rafael Mestre Cirujano-Dentista

CALLE DEL ANGEL (casa Franquet) TORTOSA

Ofrece al público en general su nuevo gabinete, dotado de todos los adelantos modernos á la altura de los de Barcelona y extranjero, tanto para la curación de las enfermedades de la boca, como para los trabajos protésicos.

Extracciones sin dolor con el procedimiento de los mejores anestésicos locales.

Curación radical del dolor de muelas sin operar.

Orificaciones, empastes y toda clase de operaciones.

Construcción de dientes y dentaduras artificiales, montados en oro, plata, cauchouc, tanto en condiciones de belleza, solidez y adaptación, como por lo limitado de sus precios.

Se reforman los inservibles, dejándolos en perfecto estado de uso.

Nota. Se garantizan los trabajos hechos en este gabinete.

Calle del Angel (casa Franquet), TORTOSA.

Economía

La mejor incandescencia por el gas, se obtiene con los mecheros AUER, los que han merecido Medalla de Oro en las Exposiciones Universales de Chicago (año 1893) y Li6n (1894); Medalla de Plata en la de París (1889); Gran Premio en las de Amberes (1894) y Bruselas (1897) y Diploma de Honor en la de Burdeos (1895).

Desconfiar de las falsificaciones y no fiarse de las paparruchas.

Unico representante de la casa AUER en Tortosa,

D. Francisco Esperanzi Moncada, núm. 18.

Invitación para participar a la próxima
GRAN LOTERÍA DE DINERO

500.000

Marcos

Ó APROXIMADAMENTE

PESETAS 800.000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1 Premio á M. 300000

1 Premio á M. 200000

1 Premio á M. 100000

2 Premios á M. 75000

1 Premio á M. 70000

1 Premio á M. 65000

1 Premio á M. 60000

1 Premio á M. 55000

2 Premios á M. 50000

1 Premio á M. 40000

1 Premio á M. 30000

2 Premios á M. 20000

26 Premios á M. 10000

56 Premios á M. 5000

106 Premios á M. 3000

206 Premios á M. 2000

812 Premios á M. 1000

1518 Premios á M. 400

36952 Premios á M. 155

19490 Premios á M. 300, 200,

134, 104, 100, 73, 45, 21

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 118,000 billetes, de los cuales 59,180 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 58.820 billetes gratuitos importa:

MARCOS 11,764,525

ó sean aproximadamente **Pesetas 19,000,000.**

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59,180 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de **Marcos 50,000**, de la segunda, **55,000**, ascendiendo en la tercera a **60,000**, en la cuarta a **65,000**, en la quinta a **70,000**, en la sexta a **75,000** y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar **500,000** especialmente **300,000** **200,000** **Marcos** etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndonoslos por Valores declarados, ó en libranzas de Giros Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, estendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Pesetas 10.

1 Billete original, medio: Pesetas 5.

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido nos será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

25 de Mayo de 1900

Valentin y Compañía

HAMBURGO
(ALEMANIA)

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

¡DE INTERES GENERAL!

AGUA abundante y potable

en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesanos; interesante á los pueblos que carezcan de ella.

Dirigirse á los

Sres. Barberá y Compañía

Plaza de San Juan, 18.—Tortosa

MANUEL CLIMENT

RELOJERO

calle del Angel, 10.—Tortosa

En este establecimiento encontrarán sus favorecidos relojes de todas clases y precios.

En plata los hay de las acreditadas marcas **Fleury**, **Fatory**, **Jeanot**, **Narcisse**.

En los relojes de acero tan de moda hoy día, llamados **Ro-koff**, la variedad es mucho mayor por que se presta la forma de las cajas y diferentes dibujos de las esferas. De estos los hay **Peninsular** reloj elegante y máquina muy fina.—**Insuperable**.—**L. D.**—**Númimum F. D.**—**Bicicleta**.—**Bellona** y otros.

No comprar sin visitar este establecimiento

Máquinas para coser y hacer medias y calcetines

Angel, 10.—TORTOSA

LIBRERÍA DE ARTURO VOLTES

Gran surtido de **RECUERDOS**

Estampas y devocionarios de Primera Comunión

Calle del Angel, núm. 7.—TORTOSA